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有感而发——《大江东去——沈祖安人物论集》（第三卷）序
黄源 

《大江东去——沈祖安人物论集》（第三卷）序，中国戏剧出版社 2011 年 

- 

     

   沈祖安同志现在也早过了古稀之年。因为他从事文艺工作时间

较早，对艺术方面涉猎更早，所以在浙江文化界早已成为众望所归

的老前辈。因为他处事待人，非常热心，也非常诚恳，无论老少，

都是“公平交易，老少无欺。” 

我调到浙江来主持文化工作，他还是小青年，还没有成家立

业，也还没有名望，但是他做事认真。当时他是浙江文联创作组的

成员，主要从事戏剧、曲艺方面的写作。后来在出版社工作，负责

戏曲、曲艺方面的编辑工作，省文化局分管的副局长王子辉带他来

见我。 

我们第一次接触，就是打算出版三本书。①第一本书就是越剧

演员姚水娟的艺术经验。因为姚水娟不但是当时浙江越剧界的头一

块牌子，影响很大，同时也是越剧女子的笃班中比较突出的一位，

当时的“三花”、“一娟”，这“一娟”就是姚水娟，后来才有了

筱丹桂和袁 

雪芬等许多名家陆续出来。祖安同志提出出版她艺术经验的计划，

我就在王子辉同志的条子上批了两个字：“可以”。② 

当时我曾提出：姚水娟的艺术经验，以后要不断记录整理下

来，把她最拿手的几本戏当中的表演经验整理出来。后来在遂安路

浙江省文化局开了个碰头会，专门把姚水娟请来。省文化局副局长

王子辉和出版社的戏曲组负责人沈祖安参加。后来为了落实经费，

把出版社的社长许天虹同志找来研究。③ 

姚水娟说：“领导那样关心，我很感激。一来我文化低，这方

面也没经验；二来现在演出忙，开会也多，一时也抓不起来。不如

和省里几位有代表性的演员一起出一本书。”她推荐了张茵、陈佩

卿和吴剑芳。特别介绍了吴剑芳在基本功方面很有基础，是位优秀
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的文武小生，要不是后来嗓音失调，名气还要大。她还建议：“先

让每个人谈一出戏，比较容易完成。” 

后来祖安送来一个经许天虹签字的计划，初定了书名《姚水娟

等越剧名家谈表演》。但是有人提出，除姚水娟之外，其余的名气

还不大，“名家”两字要拿掉。 

但是姚水娟对我说：最好把“姚水娟等”四个字也拿掉，就用

《越剧演员谈表演》作为书名。王子辉和沈祖安都赞成，书名就定

了。还增加了屠笑飞，因为她的丑角也受欢迎，这也是姚水娟托沈

祖安向王子辉建议的。 

我在省文化局一次会议上表扬了姚水娟。我说：“姚水娟是一

位旧艺人，但是有新思想。过去唱戏的因为环境影响，同行嫉妒，

互相倾轧。现在姚水娟把为她出版一本介绍她舞台艺术的书变成大

家来说，还推荐了四位，这种思想很好。”我还插过几句话，说：

浙江的越剧不算古老，但是最大的剧种，队伍大。学习上海的经

验，越剧也可以集中一批人才，成立实验剧团。上海是袁雪芬当团

长，我们也可以让姚水娟当团长，应该配备支部书记和行政副团

长。我当时也只是有感而发，并没有着手办，但是在 1957 年反右

派的运动中，成了我的“罪状”，因为我“下令让反共女将姚水娟

当团长，网罗地富反坏右，准备向党的文艺方针进攻”。 

现在想来，我很对不起姚水娟。包括那本《越剧演员谈表演》

薄薄的小册子，后来也批不出什么名堂，因为里面找不到一句反动

的话，连落后消极的话也没有。事实上，姚水娟文化低，既谦虚，

也胆小，开会发言都请别人起草的。 

姚水娟虽然家庭成份和社会关系有点复杂，但是我们对她的过

去很清楚，也很了解她，她是贫苦农民的家庭出身，解放后一直对

党、对人民政府很有感情。真要让她当团长，其实是好事，决非坏

事。麻烦的是，她的丈夫家庭出身和社会关系较复杂，这和她也并

非一回事。不过在当时，确实也有点小麻烦。运动一来，麻烦就大

了。 
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第二本书是介绍笛子专家赵松庭的笛子吹奏法和他的作品介

绍。书名是我取的，叫《赵松庭和他的笛子》，我写了序。后来赵

松庭也当了右派，罪名是他要“用一根笛子来指挥浙江省委”。我

没听说过，也不相信。我也没有，也根本不可能通过这本介绍笛子

艺术的书来“鼓 

动他向党进攻”。因此对我的批判我不在乎，但是也觉得对不起赵

松庭，要没有这本书，他至少会少受些批判。现在可以冷静地来看

过去的问题了。当年那种大批判确实存在是非颠倒、敌友不分的毛

病，是一种左的极端化的思潮的影响，这是主要的。但是，也不能

无视我们 

文化界从古到今存在的同行嫉妒、互相排挤的坏作风。文人相倾，

唱戏的艺人之间的争名夺利，和不唱戏的文人之间，都会有同行相

嫉的事。等到一个运动开始，首先为了保护自己，为推卸责任，也

难免有公报私仇。所以问题就复杂，被批判的人就更麻烦了。所以

反右开始 

不久，姚水娟首当其冲，我还找她谈话，要她正确对待。其实我也

有些了解，有的人在大鸣大放中的态度和反戈一击中的揭发检举，

完全变了一个人，实际上是金蝉脱壳的小滑头，也算不上大阴谋。

有的向我写信揭发别人，不久我被打倒了，又对我揭发批判的，还

是这个“ 

老朋友”。直到文化大革命以后，我只好笑着对他说：“你也真不

容易，也是‘老前辈’了!” 

第三本书是出版昆曲《十五贯》和确定剧本整理改编小组的名

单。 

当时参加研究的五个人：我和省文化局两位副局长陈守川和王顾

明，省委宣传部文艺处长郑伯永、副处长林辰夫和浙江昆剧团团长

周传瑛，确定了名单。沈祖安是后来才来的，他拿去印在书里，所

以他也了解一点“内幕情况”。真正了解情况的是郑伯永和林辰

夫。④ 
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关于陈静改名陈思和写进整理小组上的名单，实有多种实际情

况，我不必多说了。陈静对我恐有误解，我对他的答复也许有不妥

当的措词，当然也是通过宣传部文艺处的干部告知他的。这中间有

没有传错，今天已不必多说了。所谓“内部情况”，说穿了是根据

当时的政策原则的前提下，如何尊重和保护执笔者陈静。 

至于后来署名之争，以及我究竟在《十五贯》这本戏的整理中

出过什么力，起过什么作用，现在已有公允的结果，我也不必细

说。 

实事求是地说，我决非仅作为一位领导“参加一、二次会议”

而已。现在老同志都不在了。沈祖安同志基本了解此事，我有没有

伸手摘桃子？当时的具体政策是上一级党委执行的，可能有片面，

这也是当时的历史条件。⑤ 

但是我和祖安同志的交往，确是从他着手编辑这三本书开始

的。我们来往并不密切，是细水长流。 

我和祖安同志的友谊，是在我打入“另册”之后开始的。

1958 年的夏天，我在绍兴东湖公社劳动。他随当时主持工作的省

文化局的副局长李碧岩同志经宁波、舟山来到绍兴。在公社附近的

小饭店请我吃面，还喝了几两酒。我没有酒量，也没有心情喝酒，

只有李碧岩一个人喝了半斤黄酒。但是那天我好像喝醉了酒。 

因为李碧岩说：“不管怎么样，你黄源总是黄源，你过去付出

的不会白费，今后还可以在文学上做贡献！虽人在基层，也可以在

文化上出点力。”我明白，这种空话，不像李碧岩的本意，他也只

能这样说。 

我说：“现在我参加基层的三级干部会，也不敢发言。小队、

大队到乡的干部也会把我当靶子打。” 

李碧岩和沈祖安面面相觑。他们都一时觉得语塞，后来李说：

“这也是他们的无奈。但是在会场外面我相信他们还是会体谅照顾

的。劳动人民最大的优点，就是实在，不会口是心非。” 

接着两位先后劝我：“时间长了，贫下中农会了解你的。知道

你文化背景的农村干部，也会体谅你的。” 
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“不管怎么说，你只有坚持和他们靠拢，这也是唯一保护自己

的办法。”李碧岩知道说漏了嘴，最后几句话有点官腔了，他也只

能这样说：“克服困难，认真改造。” 

他们的话，使我吃惊，也使我温暖。实际上，我当时始终以一

个共产党员的标准要求自己，以人民勤务员的立场在农村生活。不

管人家怎么看，我明白：既然接受这个不可改变的长期改造的任

务，也可以把他当作蹲点和体验生活来锻炼自己，除此之外，也没

有别的出路。我们离开小面馆，三个人一言不发，心情都沉重。文

化人在那样的环境下，心情都一样。 

在文化大革命之前的 1963 年，我和祖安往来不少，也去过他

在水漾桥那条长巷里那幢破败不堪的小楼上，和他讨论戏曲的前

景，也谈京剧和昆曲。但是好景不长，1964 年后，文化界的空气

又紧张起来。 

三年后，文革开始了，我们在不同的批斗会上和劳动场地上见

过几面。我们见面没有说话的机会，有时相互点点头。直到 1975

年以后，我去他那座小楼上。他说：“黄源同志，我们到城隍山上

去坐坐吧！”我知道他胆小，家里有个有历史问题的父亲，又来了

个大右派，不好办。 

我们没有去坐茶馆，我也胆不大，就在吴山上茗香楼附近的大

樟树下坐着，听周围的人们交换生活中各种令人兴奋和使人沮丧的

信息，真是丰富多彩。为了安全起见，我们很少说话，也不与人兜

搭，也很少有人认识我们。在下山回家的路上，他问我：“作何感

想？”  我慨然答道：“很高兴，看来公道在人心。人心不散，

国家还是大有希望。” 

他认真地对我说：“总而言之，言而总之，心情要宽松，身体

要健康，您是长寿的，一定要为长寿创造条件。” 

我很感激他这番话，但是我建议他：“现在你靠边站着，接受

考验，可以写点回忆的东西，通过写人物来分析艺术，是你的强

项。”  他后来终究写了许多既写人又写艺术的文章，有的是我

熟知的，有些比较陌生，但都是我所服务的对象。我看了很兴奋。
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有些并不出名，但是很值得写，又是很少有人能想到去写的，结果

他写出来，大家觉得亲切，实在是该写的。不过，我不止一次地对

祖安说：“能不能不用这种方式？光是用旌表的口气来写，总有捧

场和颂扬的味道，不是顶天立地，就是崇高完美。能不能在你自己

回忆往事中写到在你生活中的真人，人物就会更加鲜龙活跳吧？”

 

他要我先写个序，准备编纂成集。我只能随意写了一张毛笔题

词，他还不满足。我又请人代为执笔整理此文，再请祖安订正。我

老了，也许观念跟不上形势了。但是从前就有的一种责任感，我想

是不会过时的。 

——1999 年 8 月于浙江医院 10 病区 1

号 

——2002 年 10 月口述补充于病床上

 

（作者为中国当代文学耆宿，鲁迅先生的弟子和战友，2003 年以

98 岁高龄逝世。生前为浙江省文联名誉主席、浙江省作协名誉主

席） 

 

注释 

①   黄源同志先是用毛笔写了一篇短序，并作为扉页题词。后

来 

兴起，就请人记录了这篇文章。又过了一年，他想补充几句话，但

已经不能起床了。他坚持继续用口述，话不多，但说话很费力。有

些是巴一熔同志和黄明明同志转述的，包括文章最后加上去的几句

话，题目也是后来加的。他曾经对我说过：有感想还可以发，直到

发不出声音。只要尚有一口气，脑子里还会有感想。但是在他弥留

前的一个月，神志清时，亦说不清话，只是用浓重的海盐土话问

我：“啊？是伐？…”他其实什么也不会说了，只是着急地问我，

似乎我应该回答他。在我的印象里，他对我提到的几件事，较之有

些代笔的文章，要客观得多。    
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②这是王子辉同志和黄老在杭州饭店开会时写在一张过期的餐

券上的。 

③许天虹是黄源同志的同学和同乡，从嘉兴调到杭州创办东海

文艺出版社。 

④《十五贯》1957 年出版本上是这样写的：“《十五贯》剧

本整理小组，执笔：陈思。后来加上周传瑛、王传淞、龚祥甫等名

字，没有放黄源的名字，黄源也从未公开谈过他也是整理小组的一

员。 

⑤在 1979 年后，黄源始说到：“其实，我也参加过整理小组

的讨论，我作为领导，例应不具名。郑伯永的名字，是周传瑛他们

提出的，我也同意。但是郑伯永不愿意，认为这是他作为领导这个

小组，并非合作者。我也赞成他的意见。” 

  

  

作者简介 

    沈祖安，男，编剧、戏曲作家、戏剧理论家。浙江省诸暨市

人，1929 年出生于上海。解放前曾肄业于国立西湖艺术专科学

校，攻西洋绘画。1949 年 6 月入伍。后在浙江干校文工团、浙江

省文工团编导组工作。1951 年底调入浙江省文联创作组。后曾担

任浙江越剧团和浙江昆剧团编剧及浙江绍剧团特约编剧，参加创办

《戏文》杂志并担任副主编、编审，一直从事艺术评论和戏剧、曲

艺的创作。60 年来发表和出版有关戏曲和艺术的研究文稿达 300

余万字。主要著作有《纵横谈艺录》、《琵琶街杂记》、《弹词类

考》、《编剧六题》、《变与不变——沈祖安艺术论集》、《沈祖

安艺术美学论集》、《大江东去——沈祖安人物论集》、《琵琶蛇

传奇——沈祖安传奇小说集》、《唱新话异——沈祖安曲艺论集》

和《杭州旧梦录》等。为盖叫天、刘海粟和王传淞整理出版艺术论

集《燕南寄庐杂谈》、《存天阁谈艺录》和《丑中美》等多种。创

作和整理、改编各类剧本曲艺 60 余种。先后担任浙江省文化厅艺

术委员会委员，杭州市文化局艺术顾问，浙江京昆艺术剧院艺术顾
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问，浙江省曲艺家协会副主席、首席顾问，浙江省戏剧家协会顾问

兼理论工作委员会主任，浙江省越剧艺术委员会名誉会长，浙江省

政协京昆联谊会会长，浙江省政协诗书画之友社顾问，中国戏曲王

国维国际学术论文大赛评委会主任，中国戏曲表演学会顾问。 

  

  
 




